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1 ATA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO 
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2 AMBIENTE - CONDEMA - BIÊNIO 2022/2024 - 16/06/2023 Ao décimo sexto dia do mês 
3 de junho do ano de dois mil e vinte e três, das 15 às 17h, em ambiente virtual, reuniram-se 
4 os membros do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente de Peruíbe, CONDEMA, 
5 para a 6ª reunião ordinária do biênio 2022/2024. Compareceram os seguintes conselheiros: 
6 Eduardo Monteiro Ribas, representante titular da Secretaria de Meio Ambiente e 
7 Agricultura; Karen Cristina Gehwer, representante titular do Gabinete do Chefe Executivo; 
8 Adelson Paulo, representante suplente da Procuradoria Geral do Município (PGM); Ana 
9 Paula Falaschi, representante titular do Departamento de Obras; Aruã Caetano, 

10 representante titular da Fundação Florestal (FF) e Joaquim do Marco Neto, representante 
11 suplente da Fundação Florestal (FF); Fernando Martins, representante titular da Secretaria 
12 de Turismo; Maridel Vicene Polachini Lopes, representante titular do MoCAN e Fernando 
13 Villarrubia Pino, representante suplente do MoCAN; Bruno de Almeida Lima, representante 
14 titular do Projeto Aves Limícolas; Ellen Mendes Marchiori, representante suplente do 
15 Instituto BIOPESCA; Gabriel Moraes Gasparoto, representante titular da Associação 
16 Residencial Jardim S. Luís; Thiago Augusto do Nascimento, representante titular do 
17 Instituto AMBIECCO; Rosemari Cintra Netto, representante titular da Cooperativa Amantes 
18 da Natureza; Hélio Ricardo Dias de Oliveira, representante suplente da Cooperativa 
19 Amantes da Natureza. Não compareceram os representantes da OAB, da FUNAI, da 
20 GCM, da Secretaria de Educação, da Aldeia Indígena Tekoá Kwaray e do Coletivo 
21 Morro das Panelas. Participaram como visitantes os munícipes Giulia Pierro, Projeto 
22 Guaraú Vivo; Patrícia Cintra dos Santos, Guarau Eco Patas; Marcelo Oliveira, MoCAN, 
23 Juliana do Instituto BIOPESCA; Lilian Longo, PAAPE, Luana Ramos, Wanda Barnabé, Fabi 
24 Nascimento, AMANA, Cynthia Teodorenko, Mayra Silva, Sailler Fernando, Adriana Ribeiro 
25 e Reginaldo Degiovani. O presidente Eduardo Ribas abre a reunião às 15:10h, com a leitura 
26 da ATA aprovada com 11 votos. Nos informes gerais, o conselheiro Thiago faz um pequeno 
27 relato do mutirão de limpeza do Tanigwá, que contou com quase 200 pessoas, com a 
28 organização das entidades conselheiras Ambiecco, Projeto Aves Limícolas, MoCAN, 
29 Cooperativa Amantes da Natureza e BIOPESCA, com o apoio da Secretaria de Meio 
30 Ambiente. Elogiou o trabalho da cooperativa e falou da grande incidência de plásticos e 
31 bitucas de cigarro. A conselheira Cherri diz que ficou surpresa com a presença de 108 pés 
32 de chinelos, que infelizmente vão para o aterro, que já separou e pesou o material e irá 
33 encaminhar o relatório. O presidente comenta o tombamento da Mangueira da rua Tucuruvi, 
34 lembrando ter sido uma solicitação do MoCAN, e fala que a próxima etapa é o pedido para 
35 que seja feito o calçamento acessível circundando a árvore, que a conselheira Karen já está 
36 encarregada de encaminhar. Fala da vinda do engenheiro do MPF, da definição do 
37 fechamento da Av. Sta Cruz, da reunião que estamos aguardando para tratar da estrada 
38 interna da Aldeia Tapirema, que precisa muito pouco para ficar operacional e tirar o trânsito 
39 da praia. Comunicou a criação de um grupo técnico para discutirmos a transformação da 
40 praia do Tanigwá em uma Unidade de Conservação (UC), que está só esperando o decreto 
41 ser publicado. O conselheiro Bruno pergunta sobre as placas que solicitamos, o presidente 
42 disse que já pediu e está aguardando. A secretária manifesta sua felicidade pela decisão 
43 do prefeito em instituir a UC no Tanigwá, e que a próxima etapa do grupo de atuação na 
44 área era abordar o prefeito para essa solicitação, e fica satisfeita que ele tenha se adiantado 
45 e já manifeste esse interesse. Por questão de mérito, cita que o COMBEM foi o fórum que 
46 iniciou esse trabalho, que ela, como representante, trouxe ao Condema. O presidente 
47 comenta que houve uma reunião com os técnicos da Secretaria de MA para discutir a 
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48 respeito das podas que a ELEKTRO vem fazendo, que eles alegaram que não é poda, que 
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49 eles apenas tiram os galhos que afetam a rede elétrica, o que a secretária refuta, pois tem 
50 fotos provando que eles cortam galhos que nem encostam na fiação. O presidente reforça 
51 que a postura da municipalidade incomodou a empresa, mas que estão conversando. O 
52 presidente segue falando da instalação de uma Comissão da Coleta Seletiva pela Câmara 
53 Municipal, ao que a secretária comenta que fica na dúvida sobre a notícia, pois esses 
54 vereadores não participaram em momento algum da discussão sobre a implantação desse 
55 serviço, que já acontece há pelo menos 5 anos, e fica um pouco atemorizada com a 
56 formação dessa comissão sem a participação dos atores que realmente estiveram 
57 participando dessa implantação, como o CT Resíduos, ou os demais que discutem a 
58 questão no CONDEMA. Ressalta que não foi convidada a participar do lançamento dessa 
59 Comissão, e que teme que tipos de leis possam propor sem conversar com quem tem 
60 conhecimento do processo. O presidente diz que tem certeza que eles vão ouvir os 
61 protagonistas. Esperamos que ele esteja certo! A conselheira Cherry fala sobre o Mutirão 
62 de Divulgação da Coleta Seletiva, do empenho de tantas pessoas, que recebemos as 
63 camisetas fornecidas pela conselheira Mari, um kit com o material, do trabalho realizado, 
64 com a coleta de informações que estão sendo compiladas, que reunimos quase 100 
65 voluntários. A conselheira Mari solicita que o Condema disponibilize o pagamento dos 
66 adesivos que serão colocados nas casas que aderirem à Coleta Seletiva através do Fundo 
67 do Conselho. O conselheiro Thiago apresenta o orçamento para 5.000 adesivos, orçado 
68 em R$ 4.000 (quatro mil reais). E aproveita para lembrar que no Mutirão do Tanigwá, o 
69 Projeto Aves Limícolas, que foi um dos idealizadores, falou sobre o Dia Mundial das Aves 
70 Migratórias, que estava sendo comemorado naquele momento. Colocada em votação, a 
71 utilização do Fundema para a aquisição dos adesivos de 15X15cm, com o símbolo da 
72 reciclagem para serem distribuídos aos munícipes que aderirem à reciclagem colocarem 
73 em suas residências foi aprovada por unanimidade, com 11 votos. Na pauta da gripe 
74 aviária, o conselheiro Thiago comunicou que a pauta havia sido apresentada no COMBEM 
75 pela bióloga do Ambiecco Isabelle Nunes, citou as informações passadas pelo conselheiro 
76 Bruno sobre a questão das aves migratórias, que pode trazer o vírus do Hemisfério Norte 
77 para o Hemisfério Sul e falou que desde o ano passado os responsáveis pelo CETAS estão 
78 recebendo orientações do DEFAU (Depto de Fauna) sobre a reunião da qual participou com 
79 os técnicos da SEMIL (Secretaria de Meio Ambiente, Infraestrutura e Logística) onde foi 
80 criado um grupo para alinhar as informações, criação de um protocolo pelo PMP (Plojeto 
81 de Monitoramento de Praias) e se passaram recomendações para as prefeituras iniciarem 
82 o treinamento das suas equipes, quanto ao uso de EPI e resgate de aves sintomáticas. 
83 Disse que estiveram em Santos para conversar com o veterinário responsável, e dos 
84 cuidados para não criar alarde na população quanto ao aparecimento de aves 
85 contaminadas, pede o apoio do município para a criação de um espaço para recebimento 
86 e quarentena das aves, por no mínimo quatorze dias, pois o acolhimento no CETAS (Centro 
87 de Triagem de Animais Silvestres) implica em risco de eutanásia para todas as aves ali 
88 existentes, atualmente em torno de 30 indivíduos, caso haja confirmação do vírus. O 
89 Instituto BIOPESCA está à frente desse resgate, mas eles possuem uma lista de “fauna 
90 alvo” (listagem pré-estabelecida de animais que são atendidos pelo programa), não 
91 recolhendo as que não estão contempladas. O presidente pontua que entende que o Estado 
92 está se eximindo da responsabilidade e colocando para os municípios, fala que em reunião 
93 do CONDESB, à exceção do secretário de Santos, os demais se mostraram preocupados 
94 com a inércia do Estado. O conselheiro Thiago ressalta a necessidade dos municípios 
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95 informar à população para não gerar riscos de ataques às aves, como aconteceu com os 

 

 

96 macacos no surto da febre amarela. A técnica Juliana, representando o BIOPESCA, 
97 ressaltou a necessidade de uma boa comunicação para não haver maus tratos aos animais 
98 e também para que não toquem nos animais. Citou que os casos estão bem pontuais, que 
99 os sinais clínicos estão variando bastante entre os animais, não apresentando todos os 

100 sinais característicos, dificultando a identificação e fala da importância das aves não serem 
101 encaminhadas ao CETAS, colocando em risco de eutanásia os animais ali recolhidos. Cita 
102 também a necessidade de treinamento das equipes da prefeitura e do uso do EPI e diz que 
103 ficou estabelecido que quem fará a retirada dos animais sintomáticos é o SVO (Serviço 
104 Veterinário Oficial), não o município ou o Biopesca, mas que o órgão não irá retirar carcaça 
105 ou realizar eutanásia. O presidente diz que todas as informações que têm chegado à 
106 secretaria são encaminhadas ao setor de comunicação para divulgação. O conselheiro 
107 Bruno sugere a criação de uma cartilha informativa, e diz que o grande risco são os trinta- 
108 réis, pois as migratórias já passaram de volta ao Hemisfério Norte, e que a preocupação é 
109 se até o retorno delas em fins de agosto o vírus ainda persistir. Comenta a necessidade de 
110 se informar as pousadas, e cita o quiosque onde as pessoas alimentam gaivotas no bico e 
111 os comedouros mantidos por algumas pessoas e estabelecimentos, e cita casos de vírus 
112 ocorridas em aves de mata em algumas cidades, pedindo que as pessoas sejam orientadas 
113 a não alimentar com as mãos. A conselheira Mayra diz que participou de um seminário 
114 sobre o tema e que o Estado será o responsável pelo recolhimento dos animais, através do 
115 SVO, citou a orientação para que sejam feitos vídeos das aves e sobre a insegurança dos 
116 agricultores que criam aves no município, fala dos protocolos de desinfecção de materiais, 
117 e da necessidade da informação e treinamento dos agentes públicos. A secretária pede a 
118 palavra e apresenta a orientação tirada na reunião do COMBEM (Conselho Municipal de 
119 Proteção e Bem-Estar Animal), ocorrida no dia anterior, e pede que o CONDEMA delibere 
120 sobre assinar esse documento de forma conjunta para encaminhar ao gabinete: 1) Que a 
121 administração pública municipal providencie um prédio exclusivo para alocar a Centro de 
122 Controle de Zoonoses do município, distante não menos de 3 km de ambientes com alta 
123 incidência de aves silvestres em liberdade ou abrigadas e criadouros de aves domésticas, 
124 para que possam ser encaminhadas as aves recolhidas com suspeita de H5N1 (Influenza 
125 Aviária), garantindo a integridade dos animais que se encontram recolhidos ao CETAS e 
126 ao DPVA. 2) Capacitação imediata dos Agentes de Saúde, Agentes de Endemias, Agentes 
127 de Zoonoses, Agentes da GCM e demais funcionários públicos que se julgue necessário, 
128 para a forma adequada de atendimento às ocorrências com aves e outros animais suspeitos 
129 para o vírus de Influenza Aviária. Para tanto, podemos contar com a equipe técnica da 
130 Secretaria de Meio Ambiente e a equipe técnica do CETAS. 3) Aquisição de uma 
131 quantidade adequada de EPIS para utilização pelos agentes públicos designados para 
132 atendimento das ocorrências com aves e/ou animais apresentando sintomas do vírus H5N1 
133 (máscaras 95, óculos e luvas descartáveis). 4) Ampla divulgação para a população através 
134 dos canais oficiais da prefeitura, mídias sociais e faixas colocadas estrategicamente ao 
135 longo da orla, orientando, sem alarmar, sobre os procedimentos no caso de encontrar uma 
136 ave enferma ou debilitada e com os telefones para solicitar o recolhimento do animal. O 
137 conselheiro Thiago solicita uma reunião presencial com a municipalidade para tratar a 
138 questão, e o presidente diz que irá agendar. Feita a votação, é aprovada por unanimidade, 
139 com 11 votos. A secretária diz que não conseguirão abordar a pauta dos jet skis no Guarau 
140 hoje, e o presidente diz que seria melhor antes uma reunião com a Defesa Social e se 
141 responsabiliza em marcar esse encontro. A secretária, sobre a pauta do rojão, solicita ao 

 

3 

http://www.peruibe.sp.gov.br/
mailto:prefeito-peruibe@peruibe.sp.gov.br


Rua Nilo Soares Ferreira nº 50 – Centro - CEP 11750-000 

Fone (13) 3451-1000 - Fax (13) 3451-1034 

http://www.peruibe.sp.gov.br e-mail: prefeito-peruibe@peruibe.sp.gov.br 

142 presidente que a Secretaria de Meio Ambiente encaminhe carta à paróquia solicitando que 
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não estourem rojões nos festejos de junho, ao que o presidente se compromete a enviar. 
O presidente agradece e às 17h23m, a reunião é encerrada. 

 

Eduardo Monteiro Ribas Maridel Vicene Polachini Lopes 
Presidente do CONDEMA  Secretária Executiva 
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